



Editoriales y Artículos de Opinión

23 de junio del 2025



GERARDO DE ÁVILA

UN VISTAZO A LOS ASPIRANTES AL 2027

Echemos un somero vistazo de cómo anda los aspirantes a la gubernatura de 2027. Siempre es bueno comenzar por el partido que en este momento tiene las mayorías y que es gobierno (MORENA), aunque, eso no significa que vaya a ganar en las próximas elecciones, pero, sí tiene ventajas sobre los aspirantes de la debilitada oposición en Zacatecas. Los que aspiran andan a todo lo que dan, como caballos desbocados haciendo acuerdos en lo informal, pero con el compromiso de que si todo sale bien los formalizarán hasta con notario. Cuando digo todos, son todos.

Sin embargo, sino llegan los acuerdos pronto, también los morenos corren el riesgo de fracturas, porque muchos son los que quieren y solamente, uno (a) será el elegido (a). Por lo pronto, políticos como: Alfonso Ramírez Cuéllar, Saúl Monreal Ávila, Ulises Mejía Haro, Rodrigo Reyes Mugüerza están recorriendo buena parte del estado realizando activismo político, intentando que no se tome como actos anticipados de campaña. Cuidado. Mucho Cuidado. En algunos de los casos, son actividades oficiales propias de su responsabilidad legislativa o de gobierno.

Y quien parece que ya se quedó sola como única aspirante mujer, es Verónica Díaz Robles

quien tendrá que medirse probablemente con quien resulte el ganador de los hombres. Sólo como referente habrá que decir, que se menciona que las jóvenes Bennelly Hernández o Susana Barragán también están muy puestas, aunque, la verdad les falta más fogueo, primero, deben aprender bien el arte de la política, el arte de los acuerdos y el arte de que en política hay tiempos. Y ahora, sostenemos la tesis de que no son sus tiempos.

En resumidas cuentas, los actores de MORENA que hemos señalado, con estilo muy propio buscan acudir a cuanto evento se les invita, otros, presentan libros, otros más, proyectos de solución a problemas de Zacatecas, otros, acuden a inauguraciones, exposiciones o se reúnen con los sectores productivos, con la idea de que sea más ubicados como aspirantes a suceder a David Monreal Ávila. En conclusión, en la medida de su tiempo y de sus recursos están presentes, porque la hora de la definición se acerca.

Y QUÉ CON LA OPOSICIÓN

Francamente, uno no entiende a la clase política hoy en la oposición. El PRI, hasta el momento, de manera visible para la gubernatura de 2027 se dice que está Carlos Peña Badillo, -se mueve de acuerdo con lo que le diga Miguel Alejandro Alonso Reyes-.

El otro aspirante que no se define, es Adolfo Bonilla Gómez que, a pesar de ser un político profesional, nos parece, que es mejor como empresario de medios y las comunicaciones. De ahí en más, no se ven a más priistas con ganas de participar, además, de que no tienen las condiciones. Hoy, los dueños del partidazo son otros. Por cierto, ha trascendió que quieren ir solo a la elección. Si unos no pueden, solos, pues menos. Es la verdad.

En cuanto al PAN se refiere y sus aspirantes,

en este momento, apenas si hay dos activos: el presidente municipal de Zacatecas, Miguel Ángel Varela Pinedo -a quien nos dicen le tienen preparada una campaña negra que comenzó el pasado jueves- y la diputada federal, Noemí Berenice Ayala Luna, quien se vuelve puros gritos en San Lázaro. De ahí en más, los azules no tienen militantes activos importantes para la gubernatura en 2027. Dicho con propiedad, son los personajes vigentes del blanquiazul.

Por su parte, Movimiento Ciudadano (MC) está indeciso, porque, su presidente nacional, el zacatecano, Jorge Álvarez Máinez no decide si atender el partido naranja o si contiene por la gubernatura. Dicho con mayor propiedad, es el único activo competitivo que pudieran presentar, aunque, para eso, deben pasar algunas cosas. Diera la impresión, que Álvarez Máinez no está muy convencido, por estar atendiendo la dirigencia nacional. De pronto, se ha dicho, que pudiera encabezar un gran frente opositor competitivo. La realidad, es que, no hay más activos de peso.

LA IZQUIERDA VERDE

Finalmente, en cuanto a la izquierda verde, el Partido del Trabajo (PT) y el Verde de México (PVEM), tienen a Geovanna Bañuelos de la Torre y ahora, se comenta que, al diputado federal, Carlos Puente Salas como figuras públicas para 2027 o por lo menos para negociar bien. Se ve complicado que puedan abanderar la alianza. Sin embargo, falta que decidan si continúa o no la alianza con MORENA. Aun así, ambos personajes hacen activismo político, la senadora más que el diputado. No adelantemos visperas, pero es lo que hay.

NOS LEEMOS MAÑANA.

gerardodeavila@elsoldezacatecas.com.mx



José Guadalupe
Estrada Rodríguez

Fiscalías autónomas

¿Porqué es necesario que las Fiscalías de Justicia en el país se conserven con el rasgo de autónomas? Es conveniente que las fiscalías de justicia en México sean autónomas de los otros poderes (Ejecutivo, Legislativo y Judicial) por varias razones fundamentales relacionadas con el fortalecimiento del Estado de derecho, la imparcialidad de la justicia y el combate efectivo a la corrupción e impunidad.

Los principales argumentos son los siguientes:

1. Imparcialidad y objetividad en la investigación de delitos. Si una fiscalía depende del poder Ejecutivo, existe el riesgo de que se utilice con fines políticos, por ejemplo: Para proteger a funcionarios del gobierno en turno, o para perseguir a opositores. La autonomía permite que las investigaciones se realicen con criterios técnicos, jurídicos y no políticos.

2. Combate efectivo a la corrupción. Muchas veces, los delitos de corrupción involucran a servidores públicos. Si la fiscalía depende del Ejecutivo o tiene vínculos con otros poderes, puede haber: Encubrimiento de actos ilegales, falta de voluntad para investigar a altos funcionarios, entre otras irregularidades. Una fiscalía autónoma puede investigar y procesar a cualquier persona, sin importar su cargo o poder político.

3. Respeto a los derechos humanos y debido proceso. La autonomía permite que las decisiones sobre detenciones, acusaciones y procedimientos judiciales se tomen con base en la ley y los derechos fundamentales, sin presiones externas.

4. Credibilidad institucional y confianza ciudadana. Una fiscalía autónoma que actúa de forma profesional y sin sesgos: Gana la confianza de la población, fortalece la legitimidad del sistema de justicia, reduce la percepción de impunidad, entre otros aspectos positivos.

5. Cumplimiento de estándares internacionales. La autonomía del Ministerio Público (o fiscalías) es una recomendación constante de organismos internacionales

como la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), la ONU, o bien Transparencia Internacional. Estos organismos coinciden en que un sistema penal efectivo requiere que los fiscales puedan actuar sin interferencias indebidas.

Una fiscalía autónoma protege a la ciudadanía de abusos del poder, garantiza investigaciones imparciales, y fortalece la democracia al actuar como un contrapeso frente a los otros poderes. Es un elemento clave para pasar de un sistema de justicia dependiente y politizado.

6. Mayor profesionalización. La autonomía facilita que la fiscalía tenga su propio presupuesto, capacidad para definir su estructura, y procesos de selección y carrera propios. Todo esto contribuye a contar con personal capacitado, estable y comprometido con la justicia.

Una fiscalía autónoma protege a la ciudadanía de abusos del poder, garantiza investigaciones imparciales, y fortalece la democracia al actuar como un contrapeso frente a los otros poderes. Es un elemento clave para pasar de un sistema de justicia dependiente y politizado a uno profesional y al servicio de la ley.

Es cuánto.



Guillermo Huízar
Carranza

Semana a la inglesa

Al tiempo que intento compartir con claridad mi opinión respecto a la reforma laboral que disminuye la jornada de trabajo en México, no dejan de entrar mensajes a mi teléfono celular dando cuenta del ataque de los Estados Unidos a instalaciones nucleares en territorio iraní. No soy experto en asuntos internacionales de semejante calado, sé lo que muchos, lo que se deja ver por la ventana abierta de los medios de comunicación. Lo que sí tengo es una sensación, un cosquilleo cognitivo propio, una percepción de las cosas que sólo es mía: al margen de las razones, es una guerra desigual, tengo la impresión de que Israel tiene suficiente poder para alcanzar sus fines por sí solo, la intervención de la potencia militar más grande del mundo, la de los Estados Unidos, es innecesaria, está de más.

Podrá argumentarse que la suma de los americanos permitirá su conclusión más pronto, no lo sé, tengo mis dudas. Haber destruido, como se asegura, la planta nuclear de Fordow, la más grande que posee Irán, hace posible la liberación de material radioactivo cuyas consecuencias la humanidad ya conoce, eso por decir lo menos, prefiero no pensar en una conflagración usando armas nucleares, sería ¿el principio del fin?

Regresando al México real, sugiero no perder de vista el inicio de los foros de consulta para reformar la Ley Federal del Trabajo, específicamente a la duración de la jornada laboral. Como se sabe la que está vigente es de 48 horas por semana, lo que se desprende de la interpretación armónica de los artículos contenidos en el TÍTULO TERCERO de la Ley citada, la intención es reducir esa jornada a 40 horas por semana.

De entrada, permítame coincidir con la reforma, considero que acarrearía beneficios personales a la base trabajadora; garantizar dos días de descanso por cada cinco laborados mejora la convivencia familiar. Sin embargo, es conveniente hacer las siguientes precisiones: 1. De acuerdo con la OIT (Organización Internacional del Trabajo) da cuenta

que el promedio de horas trabajadas en México es de 43.6 por semana, lo que abona a la aprobación de la reforma, dado que la distancia entre la norma propuesta y la realidad es más corta de lo que muchos empresarios argumentan; 2. Hasta el momento ha crecido la coincidencia en la aplicación gradual de la reforma, tanto el régimen como el sector empresarial fijan en 5 años como el tiempo conveniente para su vigencia cabal, los sindicatos han expresado su deseo que dicho periodo sea de 2 años, anticipó que habrá acuerdo; y, 3. Me preocupa el efecto que pueda tener en la informalidad de la economía mexicana, profundizó: Hay consenso en considerar que la informalidad se integra por todas las actividades económicas realizadas por los trabajadores y unidades económicas que no están reguladas por la legislación aplicable. Es decir, es la suma de negocios lícitos que diariamente se realizan al margen de las normas de control institucional. Es conveniente aclarar que la informalidad es un fenómeno global, sin embargo, la dimensión que ha alcanzado en México es monumental y preocupante. Imagine usted, de acuerdo con el INEGI el 24.8 del valor del PIB nacional está generado desde la economía informal, y el 55 por ciento de los trabajadores en México no cuenta con prestaciones de seguridad social, esto es sencillamente, una brutalidad.

La reforma exige que no se tomen decisiones arrebatadas que agreguen presión a la economía, porque ahí es donde encuentra su incentivo la informalidad, considero que una reforma sin la gradualidad necesaria podría convertirse en el impulso (pretexto) que alimente a este fenómeno que tantos daños provoca. Porque trastoca la competencia, aumenta las brechas de desigualdad, destruye la equidad laboral y empresarial, erosiona los ingresos públicos, entre muchos otros perjuicios. La reforma es bienvenida, la gradualidad, el camino, el consenso indispensable. Legisladores: ojalá sin manotazos, privilegiando la política.

Correo Electrónico:
huizar2023@gmail.com



OPINIÓN

EL ESPECTADOR

HIROSHI TAKAHASHI

Los pendientes para el Mundial

"La paz es un bien público global, una condición de bienestar y de desarrollo; la paz es un piso básico que debe regir la convivencia entre las personas, las comunidades, los países y los pueblos. Por ello, la construcción de la paz y su defensa es una tarea permanente y una responsabilidad común. No puede ni debe ocultarse la gravedad de los acontecimientos en Medio Oriente y otras regiones del mundo", dijo ayer la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, **Clara Brugada**. "La construcción, la protección y la defensa de la paz es hoy una tarea urgente. La Ciudad de México, como ciudad global, asume su compromiso de contribuir a la causa de la paz de la mano del Gobierno de México y de la extensa red de ciudades en el mundo, que exigimos, que levantamos la voz para exigir alto inmediato a la guerra y a la vigencia plena del derecho internacional".

Pero el conflicto en Medio Oriente no ha distraído a Estados Unidos de su objetivo de quedarse con el protagonismo en el Mundial de Fútbol del próximo año. México, en cambio, todavía enfrenta retos significativos, especialmente en infraestructura y seguridad. En la Ciudad de México, el gobierno de **Clara Brugada** trabaja contrarreloj para preparar la llegada de unos cinco millones de turistas, cuya derrama económica podría superar los 10 mil millones de dólares.

Esa cifra ha despertado el interés tanto del gobierno capitalino como del federal. Los equipos de **Brugada** y de **Claudia Sheinbaum** diseñan estrategias para garantizar servicios clave: transporte, seguridad, alimentación, salud y hospedaje. El objetivo es ofrecer una experiencia atractiva y rentable, tanto para los visitantes como para las arcas públicas.

Ante el déficit de alojamiento en la capital —que podría alcanzar el 40 por ciento de la demanda proyectada—, los gobiernos del Estado de México, Puebla y Morelos, encabezados por **Delfina Gómez**, **Alejandro Armenta** y **Margarita González Saravia**, también afinan sus planes. Su participación será crucial para ampliar la oferta de servicios y aliviar la presión sobre la capital.

Extender la capacidad de hospedaje hacia estas entidades vecinas implica, sin embargo, desarrollar rutas de transporte seguras y eficientes de forma urgente. La Ciudad de México cuenta con apenas 60 mil habitaciones de hotel, y menos de 30 mil espacios adicionales disponibles en plataformas como Airbnb o Booking, bajo restricciones que siguen creciendo.

Las 16 alcaldías de la capital preparan además propuestas culturales y gastronómicas para atraer visitantes y posicionar a la ciudad como sede recurrente de eventos internacionales. Entre las primeras iniciativas están la instalación de pantallas gigantes para seguir los partidos, ferias gastronómicas y paquetes turísticos diseñados para que los visitantes vivan la fiesta mundialista junto con los habitantes de cada demarcación.

Pero todavía falta tiempo y el conflicto crece. **Claudia Sheinbaum** escribió ayer al respecto: "Un hombre sabio, el papa **Francisco**, dijo algo que resulta sumamente pertinente en este momento: 'La guerra es el mayor fracaso de la humanidad. No hay futuro en la destrucción sino en la fraternidad. La paz no es solo ausencia de guerra es la construcción de la justicia', México será siempre factor de paz".

hiroshi@oem.com.mx

El Runrún

Por Grupo Imagenzac | directorgeneral@imagenzac.com.mx

Campesinos olvidados: más semillas y promesas

El inicio del programa de entrega de semilla de frijol, encabezado por el secretario de Agricultura **Julio Berdegué**, representa, por parte del gobierno federal, un intento por atender la difícil situación que enfrentan los campesinos de nuestro estado.

Ojalá esta acción resulta suficiente ante el abandono histórico que sufren los productores del campo por los últimos gobiernos estatales. No basta con entregar insumos aislados como un parche temporal para una problemática estructural. Lo que realmente se necesita es una política pública sólida, integral y técnica que fomente la capitalización y modernización del sector agrícola.

El secretario del campo del Gobierno de Zacatecas, **Luis Gerardo Cervantes**, se a quedado corto en capacidad técnica y en el liderazgo humano para diseñar y ejecutar una estrategia que impulse el desarrollo rural. La llegada de las lluvias, si bien es



LUIS GERARDO CERVANTES, titular de SECAMPO.

favorable, no garantiza el éxito sin un acompañamiento institucional adecuado.

El campo exige visión, planeación y recursos que permitan a los campesinos mejorar su productividad y calidad de vida. Es urgente dejar de lado las improvisaciones y comprometerse con un proyecto serio que valore a quienes alimentan a Zacatecas y

al país. Mientras tanto, el abandono continúa, y con él, la desesperanza del campesinado.

Disputas inútiles encubren corrupción del gobierno actual

Mientras el secretario de la Función Pública, **Ernesto González Romo**, insiste en reavivar viejos señalamientos contra el exgobernador **Miguel Alonso Reyes**, y buscan que sus seguidores opinen sobre el tema la ciudadanía sigue esperando respuestas claras sobre las deficiencias administrativas y posibles actos de corrupción en la actual administración.

Las acusaciones sin resolución legal contra pasadas gestiones parecen ser el único recurso de una Secretaría que no ha emprendido acciones contundentes ante los múltiples señalamientos que han surgido en los últimos meses. No porque no se atiendan no existen. No hay informes transparentes, sanciones ejemplares ni investigaciones formales sobre las irregularidades que se han denunciado públicamente en los últimos días. Además de ejercer su responsabilidad institucional, González Romo se ha convertido en vocero de disputas políticas inútiles que distraen del verdadero



ERNESTO GONZÁLEZ ROMO, Srío. de la Función Pública.

problema: la opacidad, ineficiencia y ausencia de rendición de cuentas del gobierno en turno. Priorizar expedientes de hace más de 10 años mina la credibilidad de la Función Pública porque se esperaría que atiendan las urgencias que si se pueden castigar al momento porque claro que existen en este momento actos de corrupción o malos manejos, el no priorizar los actuales evidencia un uso faccioso del poder para proteger a los suyos.

Zacatecas no necesita más cortinas de humo. Exige legalidad, justicia y respuestas reales sobre la administración actual. Volver una y otra vez al pasado, sin actuar en el presente, solo demuestra que el combate a la corrupción es, hoy por hoy, un discurso hueco.

De desfile glorioso a acto fantasma: el desdén por la Toma de Zacatecas

La cabalgata conmemorativa por el 111 aniversario de la Toma de Zacatecas pasó casi desapercibida, reducida a un acto simbólico sin alma ni convocatoria. Lo que antes era un evento emblemático, encabezado por el entonces gobernador **Alejandro Tello**, acompañado por el comandante de la 11ª Zona Militar, la Guardia Nacional y la policía montada escoltando con solemnidad a una gran columna de jinetes, hoy se reduce a una postal deslucida. En aquellos años previos a la pandemia, la avenida Hidalgo se llenaba de caballos, de familias que salían a las calles con orgullo y emoción para rendir homenaje a una de las gestas más importantes de la Revolución Mexicana. Se respiraba respeto por la historia y amor por Zacatecas. Ayer, en contraste, la cabalgata fue mínima, el ambiente frío, sin convocatoria ni entusiasmo. Al acto de cierre en el cerro de La Bufa acudió únicamente el secretario de Turismo, **Le Roy Barragán**; como representante del gobierno estatal ya no hubo presencia militar, ni de la Guardia Nacional además la participación de los cabalgantes locales fue escasa, rayando en la indiferencia. Resulta paradójico que incluso las cabalgatas recreativas realizadas el fin de semana en Guadalupe hayan tenido mayor respuesta y asistencia que el evento conmemorativo de la fecha más gloriosa en la historia de Zacatecas. La desmemoria duele, pero más duele el abandono institucional y ciudadano de nuestras tradiciones. ¿Cómo aspiramos a construir identidad y comunidad si no somos capaces de honrar lo que nos dio sentido como pueblo?

RUNRUNAZOS

Las lluvias han causado estragos en toda la zona metropolitana Guadalupe-Zacatecas, Un gran reto de atención ciudadana para los alcaldes de zacatecas y Guadalupe. El hoyo producto de las obras preliminares del viaducto elevado, cercano a las pizzas de Domino's, ha servido de alberca estos días de lluvias, la tromba del sábado seguro llenaron el boquete y reblandeció la tierra, les ganó el tiempo a los responsables de la obra. Este fin de semana Un Movimiento Honesto, encabezó su séptimo aniversario, simpatizantes de las ideas del actual diputado federal por zacatecas, se reunieron a celebrar en uno de los salones del Hotel Don Miguel, estuvo lleno. Sigue Ulises sumando simpatías entre los zacatecanos.

El Recreo

Por J. Luis Medina Lizalde | luismedinalizalde@gmail.com | [@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

Autonomías ficticias a debate

Mientras la incertidumbre mundial se agudiza, a los mexicanos nos toca construir certidumbres en las cuales basar la convivencia social, una vez que la reforma judicial se encarrila, es el turno de la cirugía mayor a las fiscalías, para que las dos fases de la justicia se armonicen para que nunca más haya una justicia para los ricos y otra para los pobres.

Es de esperar que el personal profesional de la persecución del delito no cometa el error suicida de los juzgadores liderados por Norma Piña que en vez de hacer su propio reconocimiento de lo que no funciona para ofrecer alternativas de solución, se atrincheraron en la alianza fáctica con opositores como Alito Moreno, Claudio X y demás agrupados en la "Marea rosa".

Mientras se generan iniciativas de ley que incentiven la discusión pública, un tema que será motivo de encendidas discusiones es el referente al de la autonomía de las fiscalías, status alcanzado tan recientemente que en el plano federal, el actual Fiscal General de la República es el primero en esa condición, al igual que muchos de sus homólogos en el cargo.

Desde mis tiempos de estudiante de derecho me adherí a la idea de la autonomía del ministerio público respecto al titular del Poder Ejecutivo, sin embargo, ahora tengo dudas que no me llevan a la postura opuesta, aunque sí a repensar el concepto.

La primera reserva me nace de constatar que vivimos, que la mayoría de los órganos autónomos consagrados en el orden jurídico son dependientes en los hechos y autónomos de apariencia cuando el titular del Ejecutivo mantiene el interés en asegurarse influencia en dichos órganos, lo que logra mediante negociaciones opacas con fracciones parlamentarias, para hablar de Zacatecas, quien ha llegado a la CEDH, al IZAI, a la Auditoría Superior del Estado o a la Fiscalía General del Estado, es la persona que el gobernante en turno ha querido, siendo la única diferencia con la designación directa la negociación con legisladores que aprovechan la situación para acomodar recomendados en el más inocente de los casos.

Degeneraciones ¿evitables?

Cuando se idealiza el concepto de autonomía, se incurre en la omisión de no considerar otros actores de peso, como potenciales secuestradores de los órganos autónomos, así la Comisión de Telecomunicaciones cayó en la esfera de los poderosos monopolios del ramo a los que supuestamente iba regular, para solo citar algunos ejemplos, esa falta de perspectiva nos llevó a ser celosos de la autonomía del Poder Judicial respecto al Poder ejecutivo y terriblemente descuidados de esa misma autonomía respecto al poder del dinero, lo que le quita a la justicia la esencia de servicio público para adquirir el carácter de mercancía, lo mismo se

puede señalar respecto a las fiscalías.

La autonomía transexenal del fiscal mostró una degeneración impensada en el estado de Morelos cuando Uriel Carmona cumplió el rol de guardián de los intereses del grupo que gobernó con Graco Ramírez, saboteando todo intento de fincarle responsabilidades cuando en el siguiente gobierno se le detectan escandalosas anomalías.

El caso de Nuevo León ofreció una degeneración en sentido opuesto, una mayoría legislativa adversa al gobernador Samuel García designó como fiscal a su más acérrimo enemigo, mismo que usó el cargo para confrontar facciosamente a gobierno del estado.

En Guanajuato un notoriamente fallido fiscal se empoderó a grado tal que permaneció varios periodos sexenales muy a pesar de su, digamos inutilidad ante el crimen organizado, siendo evidente la incapacidad del gobernador panista de removerlo, hecho que no sucedió hasta el arribo de la actual gobernadora, misma que tuvo que negociar un retiro dorado del fiscal al que se le dispararon los delitos de violencia como a ningún otro estado le sucedió.

Entre dos inconvenientes

Es bien sabido que los delitos del fuero común son los que predominan en el mapa delictivo, en ese sentido, los gobernadores han encontrado en la simulada autonomía de las fiscalías la coartada perfecta ante la falta de resultados, lo que no era propicio antes.

En dónde más se nota lo ficticio de las fiscalías es en el tema de la corrupción pública, en Zacatecas registramos una serie de casos de corrupción ventilados en los medios de comunicación que engrosan la lista de impunidades acumuladas, solo por ejemplificar ¿Qué pasó con la denuncia pública del entonces magistrado presidente del Tribunal Superior de Justicia Arturo Nahle respecto a una obra fraudulenta en perjuicio del poder judicial?

Con la reforma debemos evitar dos inconvenientes, uno, el de retornar a los tiempos en donde el gobernante podía instrumentar la procuración de justicia a su conveniencia y el otro, permanecer en la autonomía simulada.

Que hablen los protagonistas de la procuración de justicia.

Nos encontramos el jueves en Recreo

[@luismedinalizalde](https://twitter.com/luismedinalizalde)

luismedinalizalde@gmail.com

Trump, uranio y petróleo: consecuencias globales, riesgos locales

Eduardo Ruiz-Healy*



En la madrugada del sábado pasado Donald Trump ordenó ataques aéreos contra tres instalaciones nucleares iraníes usando bombas diseñadas para penetrar montañas y fortificaciones profundas. La acción, presentada por EEUU como decisiva, buscó frenar el avance nuclear de Irán. Sin embargo, imágenes satelitales no muestran daños generalizados en Fordo y fuentes citadas por The New York Times, The Jerusalem Post y Axios plantean que Irán pudo haber reubicado su uranio,

abriendo un escenario de incertidumbre por el deterioro del monitoreo del Organismo Internacional de Energía Atómica (OIEA) tras los ataques. Si lo anterior se confirma, la amenaza no fue eliminada.

Según el OIEA, antes del ataque Irán contaba con 408.6 kg de uranio enriquecido al 60%. Si ese material se hubiera llevado al 90% en pocas semanas podría fabricar de dos a tres armas nucleares. Los bombardeos buscaban impedirlo.

Desde el sábado, la especulación se ha disparado: algunos expertos afirman que no habrá una guerra regional en Medio

Oriente; otros aseguran que es inevitable. Se dice que este es el fin de la teocracia iraní, aunque también se afirma lo contrario. Trump, que al principio negó buscar un cambio de régimen, ahora sugiere, contradiciendo a sus propios asesores y según The New York Times, que podría instalarse un nuevo gobierno iraní. Por su parte, el primer ministro israelí Benjamín Netanyahu —según Haaretz y The Jerusalem Post— respalda abiertamente ese objetivo. En medios como Foreign Policy y Politico, algunos analistas sostienen que Irán saldrá debilitado mientras otros advierten que la Guardia Revolucionaria podría responder con ciberataques o acciones indirectas.

El ataque también podría tener efectos económicos importantes. El Brent cerró en 76.96 dólares por barril el viernes pasado y analistas anticipan que, si Irán bloquea el estrecho de Ormuz, el precio podría superar los 120 dólares. En un escenario prolongado, el FMI proyecta una reducción del crecimiento global de entre 0.5% y 1%. Las cadenas logísticas podrían enfrentar nuevos retrasos, aumentos de costos y presiones inflacionarias. Aún es prematuro saber si estos efectos se consolidarán o si prevalecerá la vía diplomática.

Para México, un aumento del precio del petróleo beneficiaría a Pemex. Sin embargo, su elevada deuda y limitada eficiencia podrían reducir ese beneficio. La inflación podría subir si aumentan los precios de la gasolina, ya que el país importa cerca del 60% del combustible. El crecimiento del PIB para 2025 ya fue revisado a entre -0.5% y 0.5%, pero ese ajuste no incluye los efectos del conflicto.

Las reacciones internacionales subrayaron preocupación. Francia y Alemania pidieron moderación; Reino Unido instó a no escalar; la ONU alertó sobre una posible catástrofe; y China y Rusia condenaron los ataques. La presidenta Claudia Sheinbaum hizo un llamado a la paz y pidió a la ONU que impulse una salida diplomática. Irán afirmó que se reserva todas las opciones de respuesta, mientras sus aliados prometieron represalias.

El bombardeo contra instalaciones iraníes podría marcar el inicio de una fase más incierta. Si Irán mantuvo su capacidad nuclear, si se cierra el estrecho de Ormuz o si prevalece una solución negociada, son escenarios aún por definirse.

*@ruizhealy

La guerra: Un encuentro de perdedores

Juan Carlos Ramos León*



En la guerra, el que sale a afirmar que la gana o la va ganando es un tonto que sólo usa su argumento con fines de propaganda patriótica que no sirve para nada. Antes había quien se la creía. Ahora sólo los tontos. Lo curioso es que los dos países en conflicto siempre aseguran ser poseedores de la victoria, los que más daño han causado a su oponente, y salen a los medios a afirmar con arrogancia como lo hacíamos de niños cuando alguien nos lastimaba: "al cabo que ni me dolió".

Encontrar una justificación válida para atacar a un país supone más que la pura "amenaza latente" que aquel representa para la seguridad y los intereses de éste. Los acuerdos existentes entre países, avalados por organismos internacionales como la ONU, consideran la "legítima defensa", ese principio tan básico, como la única justificación para una respuesta militar, pero es que en ese supuesto a muchos nos queda la duda de con base en qué condiciones Israel inició esta última oleada

de ataques de los que Irán se ha estado defendiendo y cómo fue luego que Estados Unidos intervino en el conflicto. Se vienen a mi mente los recuerdos de aquellos ayeres cuando el propio Estados Unidos justificó su invasión a Iraq para derrocar al régimen de Saddam Hussein basando su evidencia a la opinión pública internacional en los mismos términos en que lo hace ahora: intenciones armamentísticas de tipo nuclear. ¿Lo recuerda usted? ¿Cuando exhibieron una serie de imágenes que todo el mundo puso en duda y que luego resultaron no tener tanta concordancia con la realidad?

Atacar a un país por representar una amenaza -cualquiera que esta sea- para los intereses de otro es casi como adoptar la postura del conflictivo rijoso que va por la calle buscando camorra a todo aquel que "lo vea feo". Es difícil creérsela, de veras.

Hay mucha tensión en el ámbito internacional. Pretextos están sobrando para un país y otro, un bloque político-económico y otro, para que se "suban al barco" del creciente conflicto y acaben

conectando los puntos con rencores pasados, diferencias históricas y encuentren una brecha de oportunidad para obtener algún beneficio de ello. Dicen que "a río revuelto ganancia de pescadores" y aunque, está claro, nadie de los que transitamos a pie por este mundo queremos un conflicto, queda claro también que hay quienes opinan diferente y resultan tener el bastón de mando.

Está, no olvidemos, la llamada "economía de guerra", fenómeno complejo que ha tomado forma basado en los beneficios económicos que algunos países han obtenido de conflictos pasados y que podría ser una de las pocas "razones" para entender el hecho de que éste vaya dando entrada a su creciente intensidad.

En la guerra nadie resulta victorioso. Aunque haya quien crea que va ganando, aunque sus intereses parezcan verse satisfechos, al final, todos resultamos perdedores.

*soyciudadanodeapie@gmail.com

La controversia en las iniciativas gubernamentales: Progreso vs. Intereses contrarios

Jaime Santoyo Castro*



Las obras públicas representan uno de los motores más visibles del desarrollo social y económico. Carreteras, puentes, hospitales, escuelas, aeropuertos, acuíferos y otras infraestructuras son, en teoría, el reflejo de los esfuerzos gubernamentales por mejorar la calidad de vida de la población. Sin embargo, estas iniciativas suelen enfrentar resistencias considerables, no solo desde la perspectiva técnica o presupuestal, sino también desde intereses políticos, económicos o sociales que buscan frenar, desacreditar o desviar el propósito original de dichas obras.

Progreso y controversias: el debate eterno

Cada vez que un gobierno anuncia un proyecto de gran envergadura, surgen voces a favor y en contra. Quienes lo apoyan destacan los beneficios sociales, la generación de empleos y la atracción de inversión. Por otro lado, los opositores suelen cuestionar su viabilidad, costos y posibles irregularidades. En algunos casos, las objeciones son legítimas y necesarias para evitar despilfarros o actos de corrupción. Pero en otros, las críticas se usan como herramientas políticas para entorpecer o deslegitimar la gestión gubernamental. Ambos, los impulsores y los detractores, afirman que actúan en beneficio del pueblo!!

Ejemplos de esto lo podamos ver en el sexenio pasado en México en el caso de la construcción del AIFA y del TREN MAYA, en las cuales se vio un enfrentamiento entre la férrea decisión del entonces Presidente López Obrador y las voces de los opositores a las citadas obras, que desde el poder fueron ignoradas. Mientras un sector argumentaba la necesidad de contar con una infraestructura de primer nivel, en el caso del AIFA y de conectar el sureste mexicano y detonar el desarrollo regional, en el caso del TREN MAYA, otros acusaron opacidad en los contratos, riesgos medioambientales o costos desmesurados, polarización que convirtió

a la obra en una arena política, que sigue estando presente al hacer el balance relativo al efectivo beneficio colectivo. Es decir; el objetivo esencial de la necesidad o no de las obras, que representaron una gran inversión de dinero público, se perdió entre la maraña de intereses particulares.

Y para no ir tan lejos, en Zacatecas duró más de un año la discusión con el tema de la construcción del segundo piso, entre dimes y diretes relacionados con los permisos, la viabilidad, el entorno urbano y los altos costos, que finalmente, después de iniciada, terminó por suspenderse por resolución judicial.

Corrupción e ineficiencia: el talón de Aquiles de las obras públicas

La corrupción y la ineficiencia son dos fantasmas que persiguen a la mayoría de los proyectos gubernamentales en todo el mundo. Licitaciones amañadas, sobrecostos y retrasos son comunes en obras públicas. En muchos casos, estos problemas dan argumentos sólidos a los opositores para cuestionar la pertinencia de las iniciativas.

Oposición estratégica: más allá de las razones aparentes

En otros escenarios, las objeciones a las obras no están motivadas por preocupaciones legítimas, sino por intereses estratégicos. Sectores empresariales, grupos de poder o actores políticos a menudo utilizan el discurso de la oposición para proteger sus propios beneficios. Esto es particularmente evidente en casos donde la obra altera equilibrios de poder o desplaza negocios consolidados.

Si nos detenemos a pensar, por ejemplo, en la construcción de un mercado municipal que compite con comercios establecidos, o un sistema de transporte público que reduce la dependencia de taxis o autobuses privados, puede encontrar resistencias feroces, incluso si beneficia a la mayoría. Estos actores no solo buscan frenar la obra, sino

que también difunden narrativas negativas para moldear la opinión pública a su favor. Es decir; no siempre son las mayorías las que protestan, ni las que se consideran afectadas, ni las que resultan vencidas ni vencedoras.

Impacto ambiental: un frente de batalla constante

El impacto ambiental es otro argumento frecuente en contra de las obras públicas. Aunque la preocupación por el medio ambiente es válida, en algunos casos se utiliza como una herramienta para bloquear proyectos por razones ajenas a la ecología. Organizaciones y activistas cuestionan los estudios de impacto ambiental, la tala de árboles o la afectación de hábitats naturales o de imagen urbana, argumentos que a menudo son respaldados por la opinión pública.

Sin embargo, esta oposición puede ser una espada de doble filo. En algunos casos, las obras sí cumplen con las regulaciones necesarias, pero el discurso ambientalista logra generar percepciones negativas. Esto demuestra cómo la oposición, legítima o no, puede influir en el curso de un proyecto.

El papel de la ciudadanía: entre la desconfianza y el interés colectivo

La sociedad civil juega un rol crucial en este debate. Por un lado, su participación activa puede garantizar que las obras se ejecuten bajo estándares de transparencia y respeto por los derechos de las comunidades afectadas. Por otro, la ciudadanía suele ser presa de campañas de desinformación que buscan desacreditar proyectos con datos incompletos o manipulados.

El reto para los gobiernos es establecer canales efectivos de comunicación y consulta, que permitan a los ciudadanos entender los beneficios y riesgos de las obras. Asimismo, es fundamental que los procesos sean transparentes, de manera que los argumentos en contra puedan ser desactivados con datos objetivos.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

“¿Y saben por qué nos invitaron a México [al G7]? Por ustedes, por lo que representa el pueblo de México, visto a nivel intercontinental. Un pueblo justo, digno, honesto, trabajador; el pueblo es un ejemplo en México y también en EU, porque nuestros paisanos, que a veces los maltratan, que se oiga bien y que se oiga fuerte, son los mejores trabajadores del mundo”: Claudia Sheinbaum Pardo, Presidenta de México.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Domingo 22 de junio de 2025. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagro Santo Niño de Atocha. Amén. P.D. Sólo que ahora estamos peor: la criminalidad continúa, además de la corrupción y la impunidad.

No se Avisora un Futuro de paz

¡JESÚS MARÍA y José!, nuevamente nuestro amado Zacatecas fue nota internacional: cuando el señor ‘Mencho’ decida retirarse, ya se habla de que su sucesor podría ser el capo Audias Flores Silva, jefe del Cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG) en Zacatecas, un hombre muy escurrizado que ni el Ejército Mexicano, ni la Guardia Nacional, ni las policías de los tres niveles de gobierno, han podido capturar, a pesar de que el gobierno de los Estados Unidos ofrece más de cinco millones de dólares por información que lleve a su arresto o condena, como hoy domingo informa nuestro Diario Página 24 Zacatecas.

-AL LLAMADO ‘Matajefes’ -dice don Roberto- no lo agarran ni con chochos, lo cuida un ejército de sicarios entrenado en Israel, la prueba está en que no nada más lidera las cuatro letras en Zacatecas, sino también en los estados de Guerrero, Nayarit, Jalisco y Michoacán, entonces no es una perita en dulce.

-¡SANTA MARÍA madre de Dios, ruega Señora por Nosotros..!

Son Muchos los Mininarcos

-SURGEN como hongos después de la lluvia, apenas detienen a uno y ya andan en las calles dos, tres más, pero no solamente hombres vendiendo y distribuyendo droga a todo lo ancho y largo de Zacatecas, sino hasta mujeres, ¿quién se lo iba a imaginar?

-PUES HOY nos informa nuestro Diario Página 24 Zacatecas, que atraparon a una jo-

Mi Jardín de Flores
Policías Ambiciosos, en el Narco

Por la Madre Teresa de Chalchihuites



Nemesio Oseguera Cervantes



Audias Flores Silva



John William Casara Luna



Ismael Camberos Hernández



Miguel Varela Pinedo



Donald Trump

ven mujer narca: se llama Yajaira Elizabeth, tiene 28 años, y la sorprendieron vendiendo marihuana y crystal, ahora la mujer deberá de pasar una temporada tras las rejas: echó a perder su vida a lo tonto.

-Y COMO Yajaira Elizabeth, hay muchas mujeres que escuchan el canto de las sirenas; pobres, echan a perder su existencia.

-SON MILES los que se dedican a vender droga a los viciosos en todo el estado, y hay policías que comandan grupos de vendedores y a esos nada les hacen: ¿recuerdan al comandante colombiano, que se dedicaba a la distribución de drogas y que por error mató a un jovencito, al que saco de su casa por la madrugada?

-CÓMO olvidar a ese monstruo si era el mismo lucifer: se llama John William Casara Luna; quienes lo conocieron dicen que era un policía muy competente, pero que cambió de bando por su desmedida ambición al dinero, el hombre ya hasta se había casado con una mujer zacatecana y hasta tenía un hijo.

“PERO pues echó a perder su vida al traicionar a la ciudadanía y pasarse a las filas del narco, a pesar de que era el chiquido del secretario de Seguridad Pública, el potosino Ismael Camberos Hernández, quien lo protegía mucho y aseguraba que el llamado ‘comandante colombiano’ era inocente, pero la madre de la víctima aportó pruebas contundentes y el mal policía, fue detenido acusado del secuestro y asesinato del joven Iván Espino Colunga de 18 años.

CON EL comandante colombiano, también fue detenido su segundo de a bordo Héctor Adán Martínez Juárez; los hechos sucedieron en la comunidad La Unión de San Antonio, en terrenos del municipio Pánfilo Natera, la madrugada del 5 de junio de 2018, cuando lo sacaron de su casa, acusándolo de narco y después de llevarse lo lo mataron y tiraron su cadáver.

“EL CASO fue muy sonado, ¿qué pasaría con el comandante colombiano?”

-LOS DOS policías: John William Casara Luna y su segundo de a bordo, Héctor Adán Martínez Juárez, fueron sentenciados a 80 años de prisión; es lo que se sabe, así es que ambos dejarán la prisión en un cajón y con los pies por delante.

¿QUÉ NECESIDAD de meterse a las drogas?

-LA AMBICIÓN desmedida les ganó, ahora es cuando lo lamentan, sobre todo el colombiano que tenía poco tiempo de casado y padre de un niño pequeño, por ahí tengo unas fotos de una fiesta familiar que hicieron.

Peligra la Plaza de Armas de

Pasa a la Página 6

◀ **Viene de la Página 5**

la Capital del Estado

-**SE ME** hace muy jalada de los pelos, la advertencia que hace el alcalde de la capital del estado, el Miguel Varela Pinedo, quien dice que las bóvedas que sostienen la Plaza de Armas podrían derrumbarse, poniendo además en riesgo la catedral basilica del estado, por lo que urge meterle 200 millones de pesos para reforzar las bóvedas; por lo pronto sus asesores recomiendan no hacer elementos masivos, por el peligro que representa el peso de miles de personas y se hunda la plancha de Plaza de Armas y con ella la hermosa catedral basilica.

-**NO DEBERÍA** de hablar tan a la ligera, doña Petra, esas bóvedas deben tener su buen de años y ninguna obra es para siempre, pues además se le debe de dar periódicamente mantenimiento, entonces, por principio de cuentas hay que echarles un ojito y ver que no haya riesgo de derrumbe; aunque se me hacen muchos 200 millones de pesos, pues conociendo cómo se las gastan nuestras autoridades, ellas nunca dan paso sin huarache: le tiran, mínimo, al diezmo.

“**POR LO** pronto sí es importante dejar de hacer eventos masivos, no sea el diablo y luego anden repartiendo responsabilidades; por lo pronto el que debe estar feliz es el

obispo Sigifredo Noriega Barceló, quien se salvará del infernal ruido que tenían programado homosexuales y lesbianas para su 'marcha del orgullo', el próximo julio.

-¿**A QUIÉN** le rezó, don Roberto?

-**A SAN** Carlos Marx.

-¡**AY, NO** sé por qué le pregunté, viejo ateo!

-**YA, NO** peleen.

-**ANOCHE SOÑÉ** que Irán mandaba misiles a Washington y que la Casa Blanca se incendiaba y se venía abajo.

-¡**CALLE BOCA**, se desataría la tercera guerra mundial!

-**RUSIA**, China y Corea del norte, entre otros, apoyan a Irán.

-**EL RESPONSABLE** de todo esto es el Donald Trump, méndigo pederasta 'pelos de elote'.

-**OJALÁ Y** finalmente impere la cordura, la guerra a nadie le conviene.

BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe.

La Columna del Diablito



(PELOS Y SEÑALES)

* UNA, DOS Y... ¡TRES!

¡COMENZAMOS!

¡CUIDADO!..

Cada día aumenta la distribución, venta y consumo de drogas, sobre todo de crystal y marihuana en las zonas populosas, y en la llamada zona dorada: la cocaína, conocida también como "el polvito vacilador".

Esto último, en la mayoría de los antros y restaurantes bar, en donde los encargados de los baños tienen su clientela, ya no tan selecta.

Lo que hace falta en Aguascalientes para combatir con éxito ese flagelo, es una limpieza no sólo de policías y autoridades de los tres niveles de gobierno, pero que la barrida y trapeada que sea de arriba hacia abajo, para que el ambiente quede rechinando de limpio.

Porque la distribución y venta de drogas es tan descarada que no se necesitan los llamados "servicios de inteligencia" para combatir el narcotráfico: basta un par de destos bien puestos y amor por México pero, reitero, esto debe de iniciar de arriba para abajo, pues, desgraciadamente, todavía hay en los gobiernos, un chingo de émulos de **Genaro García Luna**.



La enorme mansión de Alejandro Moreno Cárdenas

...propietario del PRI, quien salvó cárcel y bienes a cambio de entregar Zacatecas en charola de plata a un perdedor...

OTRA BALCONEADA A ARTURO ÁVILA...

Todavía no pasaba el efecto de la madriza que **Mexicanos Contra la Corrupción y la Impunidad (MCCI)** le propinó al "chilaquil" **Francisco Arturo Federico Ávila Anaya**, mejor conocido como **Arturo Ávila**, por la adquisición de una residencia valuada en 4.8 millones de dólares (algo así como 95.04 millones de pesos, tomando en cuenta el precio del dólar a 19.80 por peso), en una de las zonas más fífis de Estados Unidos: Rancho Santa Fe, California, cuando ahora la periodista **Anabel Hernández** lo vuelve a exhibir:

"Estados Unidos investiga al diputado federal **Arturo Ávila Anaya**, actual

mozo de estoques del tristemente célebre **Ricardo Monreal Ávila** alias "**El Dr. Frankenstein**", quien también está en esa lista, según la periodista, además de **Adán Augusto López Hernández**, **Gerardo Fernández Noroña**, **Marina del Pilar Ávila**, **Rubén Rocha Moya**, **Alfonso Durazo**, **Alfredo Ramírez Bedolla**, **Américo Villarreal**, **Mara Lezama** y **Samuel García**.

¿Qué os parece al lector, la balconada que les da **Anabel** a estos personajes? El tiempo dirá si tal balconada es de a devis o una jalada de **Anabel**, pero por lo pronto ahí está el pitazo: el gobierno de **Donald Trump** ya investiga a **Arturo Ávila** por "la compra de esa residencia de más de 95 millones de pesos y por posible lavado de dinero". ¡Tómala barbón!

Se los dije: la barrida de las escaleras es de arriba hacia abajo, no hay mejor método y como dice el clásico: "Caiga quien caiga", pero ¿hasta cuándo, será eso realidad?

LA RESIDENCIA DE ALEJANDRO MORENO, DUEÑO DEL PRI...

Otro que hace cuatro años estuvo en la mira, pero en el gobierno de **Andrés Manuel López Obrador (AMLO)**, fue **Alejandro Moreno Cárdenas**, alias "**Alito**", exgobernador de Campeche y propietario del PRI, quien hace poco más de cuatro años estuvo en la mira de las autoridades federales por "enriquecimiento ilícito y presunto lavado de dinero", por lo que estuvo a



El extravagante bar de la residencia del dueño del PRI ...un automóvil convertido en mesa de billar...



La confortable sala de cine ...en la amplia mansión de Alejandro Moreno en Campeche...

punto de se detenido, después de que elementos de la Fiscalía General de la República (FGR), catearon su lujosa y extensa residencia, construida a todo lujo en Lomas del Castillo, el fraccionamiento más exclusivo de Campeche, valuada en ¡"300 millones de pesos!", según el periódico **Por Esto!**

Y es que de mansión a mansión, la de **"Alito" Moreno** es más grande que la de **Arturo Ávila**, aunque de menor gusto, pues el de "Alito" es ramplón, no obstante de estar construida con costosos materiales en un terreno de 7,000 m² y 1,900 m² de construcción, como se aprecia en el gráfico.

La mansión la construyó **"Alito"** en dos años, cuando era gobernador de Campeche, aunque el terreno lo compró cuando fungía diputado federal —claro, por el **PRI**—: de uno en uno compró 13 lotes para luego unirlos.

Pero si bien en la actualidad la mansión está valuada en 300 millones de pesos, al dueño del **PRI** le salió en una "ganga".

Cheque usted: metro cuadrado a 3,500 pesos = \$24,500.000 más 1,900 metros cuadrados de construcción a \$12,000.00 = \$22,800.00, que sumados terreno y construcción dan un total de 47 millones 300 mil pesos, una "bico-ca" para **"Alito"**, que bien pudo pellizcárselo al presupuesto sin problema alguno.

Bueno, eso es en apariencia, porque cuando **"Alito"** estaba a punto de ir a la cárcel, acusado de enriquecimiento ilícito y lavado de dinero, entró al quite **Ricardo Monreal** con una propuesta "que no puedes rechazar: la gubernatura de Zacatecas, a cambio de que no vayas a la cárcel y conserves tus propiedades".

No, no lo afirma el columnista, no; quien descubrió el pastel completito fue la sucesora de **"Alito"** en Campeche, la gobernadora **Layda Sansores San Román**, quien interceptó los correos electrónicos entre el **Dr.**



Gráfico de la mansión del propietario del PRI

...7,000 metros cuadrados de terrenos, 1,900 metros cuadrados de construcción...

Frankenstein (Ricardo Monreal) y **"Alito" Moreno**, muy angustiado por estar en peligro de perder su patrimonio:

—Mis bienes y mis propiedades y era un tema que me recomendó el abogado que si no presentamos el amparo, pues íbamos a perder todos mis bienes, el amparo que presentó el abogado en contra el aseguramiento de mis propiedades que además no lo pueden hacer. Única y exclusivamente eso como que no me amparo si se vence el término eso me dijo el abogado.

—Estoy avanzando, contesta **Ricardo Monreal**.

—Mi hermano muchas gracias te lo aprecio a ver si nos vemos mañana, tema político de amarres va con todo. Sabes que estoy en tus manos y sólo te la debo a ti hermano ya que quedé más que claro te mando un abrazo y gracias. Mi querido hermano primero agradecido y sin tener palabras de cómo agradecerce tu apoyo y tu respaldo y tendrás mi gratitud y amistad siempre

Segundo —continúa **"Alito"**—, el tema creo que es importante que quede claro como cosa tuya para que no vaya pensar que yo estoy presionado o

haciendo algo indebido OK es lo que conviene convocar a la unidad más en estos tiempos tan difíciles y donde ella con su apoyo con su respaldo resolver a un tema que a la larga será bueno para todos principalmente para un acuerdo político entre tú y un servidor y el gobierno federal.

Después **"Alito"** habla de presuntas filtraciones de la plática entre ambos y **Ricardo** pregunta:

- ¿Quién las filtra? Extrememos precauciones, Pero tengamos cuidado

- Ok, contesta **"Alito"**

- Hola buenas noches. Me informó **Santiago** que al parecer **Reforma** o el **Universal** traen datos sobre las cuentas de **Alejandro Moreno**, me dice que son datos que él me envió con motivo de la Carpeta de Investigación que yo tengo. Te lo comento para que sepas

-Si.

-Claro, por supuesto por lo comentado.

Luego, **Ricardo Monreal** le reclama al presidente del **PRI** por haber puesto una candidata —**Claudia Edith Anaya Mota**, una mujer muy combativa— a la gubernatura de Zacatecas y no a un candidato fácil de derrotar:, como ha-

bían acordado:

—Me impresiona tu falta de palabra conmigo. Es lamentable. Me duele tu engaño, podría esperarlo de cualquiera menos de ti.

—Lamento mucho que pienses eso, lo importante es lograr el objetivo, simplemente teníamos que cumplir el género y eran los costos de poder armar la coalición al final lo que importa es el resultado, y vas a ganar tu tierra tiempo al tiempo, ningún engaño, no había opción para colúmpiele con el género, pero lo que te interesa se logrará que es ganar, un abrazo

Así de este modo, quedó acordada y sellada la "victoria" de **David Monreal**, quien en dos elecciones anteriores había sido derrotado este estrepitosamente: primero por **Miguel Alonso** en 2010 y posteriormente con **Alejandro Tello Cristerna** en 2016, periodo que fue de cinco años para empatar elecciones.

Zacatecas fue moneda de cambio para "ganar" la gubernatura, a cambio de no meter a la cárcel al presidente nacional del **PRI**, **Alejandro Moreno**, y no confiscarle sus propiedades como se le amenazó en principio, quedando archivada la carpeta de investigación por "Sécula seculorum".

Y CON ESTAS ME DESPIDO...

Si, de pura casualidad, las legisladoras y legisladores blanquiazules decidieran aprobar de una vez por todas, el matrimonio igualitario, ¿cuántos panaderos saldrían del clóset? Mándeme el lector sus pronósticos.

¡Acatempan! Otra pregunta: Si ahora sí le tocara el premio mayor al eterno suspirante a la gubernatura de Aguascalientes, ¿a cuántos rateros invitaría a su Gabinete? Haga el lector sus quinielas.

* (Columna publicada inicialmente en el semanario hermano **TRIBUNA LIBRE** el pasado jueves 19).



Arturo Ávila Anaya
...lo investiga el gobierno de Trump...



Layda Sansores San Román
...descubrió todo el pastel...



Ricardo Monreal Ávila y **Alejandro Moreno Cárdenas**
...así se negoció Zacatecas, a cambio de impunidad...



Alejandro Moreno Cárdenas
...así se negoció Zacatecas, a cambio de impunidad...

EU, agresión y propaganda

LA JORNADA ZACATECAS

El presidente estadounidense, Donald Trump, aseguró este fin de semana que bombarderos de su país atacaron las centrales nucleares iraníes de Fordo, Natanz e Isfahán y las destruyeron completamente. Poco después, en un breve mensaje a medios en la Casa Blanca, calificó las agresiones de éxito militar espectacular, felicitó a los militares que realizaron una operación como el mundo no ha visto en muchas, muchas décadas, agradeció a las fuerzas armadas israelíes por el maravilloso trabajo que han hecho y amenazó a la República Islámica con nuevos ataques si Teherán no se aviene a las condiciones de Washington, las cuales, por cierto, no han sido claramente enunciadas y posiblemente significan una rendición incondicional, como lo afirmó el propio Trump hace unos días.

Desde luego, estas declaraciones generaron de inmediato alarma mundial por lo que significa el involucramiento directo de Estados Unidos en el conflicto con Irán, iniciado por los bombardeos y asesinatos que el régimen israelí perpetró en Teherán el pasado 13 de junio: la acción bélica de ayer no sólo implica la extensión trasatlántica de una confrontación regional de suyo peligrosa, sino que le agrega el componente de una segunda potencia nuclear –es decir, Washington, además de Tel Aviv– como nuevo contendiente. Con el telón de fondo de las declaraciones formuladas la víspera por el presidente ruso, Vladímir Putin, en el sentido de que el inicio de una tercera guerra mundial es en estos momentos una posibilidad real, lo anunciado por su homólogo estadounidense causó una inmediata zozobra internacional. Adicionalmente, los ataques a instalaciones nucleares son actos demenciales e ilegales, habida cuenta del riesgo de provocar fugas de material radioactivo y generar una contaminación incontrolable que puede extenderse por cientos o miles de kilómetros a la redonda.

Por añadidura, esta injustificada agresión puede representar para la sociedad del país vecino retomar la carga de una guerra remota con todas sus consecuencias: sumas astronómicas dedicadas a sufragar las operaciones, mayor polarización social entre belicistas y pacifistas y, lo más grave, las inevitables bajas de jóvenes estadounidenses que caerían no para defender su país, sino para servir a los inveterados intereses colonialistas de la oligarquía empresarial.

Por otra parte, si el éxito militar espectacular proclamado por Trump se analiza con más cuidado, resulta inevitable contrastarlo con los informes de funcionarios iraníes que minimizaron los hechos, al señalar que los materiales y actividades nucleares habían sido retirados desde hace días de los sitios atacados y que los daños a las instalaciones distan mucho de ser irreparables. Tales aseveraciones cobran sentido si se piensa que los inmuebles relacionados con el programa de desarrollo nuclear de Irán han sido objeto de ataques aéreos desde el inicio de la escalada entre Tel Aviv y Teherán, hace nueve días, y que para el gobierno de Irán resultaba de elemental sentido común proteger esa actividad cambiándola de lugar.

Con esos elementos de juicio, cabe preguntarse si lo perpetrado ayer por órdenes del presidente estadounidense no fue una operación más propagandística que militar, calculada desde un principio como una incursión de daños acotados y no destinada a destruir las instalaciones nucleares de la nación centroasiática, sino a satisfacer a los halcones más recalcitrantes del bando trumpista y a enviar un mensaje de apoyo al régimen que encabeza Benjamin Netanyahu, quien tras el anuncio del millonario republicano se deshizo en agradecimientos a su gobierno.

En los próximos días se irá delineando la verdad en torno a los bombardeos estadounidenses sobre Fordo, Natanz e Isfahán. En lo inmediato, resulta prudente recordar un antecedente: el del bombardeo con misiles de la base aérea siria de Homs, en abril de 2017, ordenado por Trump durante su primera administración, y que a la postre resultó ser un tanto fársico, por cuanto la pista de ese aeropuerto militar quedó intacta y éste pudo reanudar sus operaciones unas horas después del ataque.

Zacatecas: ¿Paz Duradera o Tregua Fugaz? El Gran Salto en el IPM 2025

ARMANDO GARCÍA NERI

Zacatecas ha logrado un avance significativo al ser reconocido por el Índice de Paz México (IPM) 2025 como el estado con la mayor mejora en la paz durante 2024. Este logro representa un respiro para una entidad que ha enfrentado una década de violencia. Sin embargo, a pesar de las cifras positivas, persiste un cauteloso optimismo, ya que la mejora, aunque tangible, aún no erradica el miedo y la violencia profundamente arraigados en la región.

Zacatecas, esa tierra de cantera rosa y leyendas, ha irrumpido en el escenario nacional con un titular que resuena a victoria: el Índice de Paz México (IPM) 2025 lo corona como el estado con la mayor mejora en la paz durante 2024. Un suspiro de alivio, sin duda, para una entidad que se ha desangrado en la última década. Pero, permítanme, develar el velo de este optimismo cauteloso. Porque la historia reciente de Zacatecas es una de ascensos y caídas, de una mejora que, si bien tangible en las cifras, aún no ha disipado la profunda cicatriz del miedo y la violencia arraigada.

Para apreciar la “mejora” actual, debemos primero recordar la profundidad del pozo del que Zacatecas está intentando salir. Desde 2015, la paz en este estratégico estado se precipitó en una espiral descendente. La calificación de paz de Zacatecas empeoró un alarmante 21.1% en ese período. Los homicidios, el indicador más crudo de la brutalidad, se dispararon en la segunda mitad de la década de 2010, alcanzando un pico desgarrador en 2021 con una tasa de 97.6 muertes por cada 100,000 habitantes.

No era casualidad. Su ubicación privilegiada, colindando con ocho estados y sirviendo como una autopista vital para el tráfico de drogas –fentanilo hacia el norte, armas hacia el sur–, la convirtió en la joya de la corona disputada con saña por las bestias más grandes del crimen organizado. La violencia con armas de fuego, un espejo fiel de la guerra, se duplicó entre 2019 y 2021. El estado era, sin eufemismos, un campo de batalla. Incluso en 2022 y 2023, las tasas de homicidio seguían siendo “extremas”, por encima de 50 muertes por cada 100,000 habitantes.

La trayectoria de Zacatecas, tras el doloroso nadir de 2021, comenzó a mostrar signos de vida. En 2024, el estado se erigió como el líder nacional en mejora de la paz, escalando diez posiciones en el ranking del IPM para situarse en el puesto 18. La cifra estelar que impulsó esta aparente resurrección fue la dramática reducción del 49.1% en la tasa de homicidios, pasando de 58.4 a 29.7 muertes por cada 100,000 habitantes. Por primera vez desde 2019, Zacatecas salió del vergonzoso club de los estados con tasas de homicidio “extremas”. Las mejoras en los delitos cometidos con armas de fuego también fueron notables, con una reducción a la mitad de su tasa, marcando el tercer año consecutivo de avance en este indicador.

Las autoridades gubernamentales, como era de esperarse, han atribuido esta mejora a una mayor y más visible presencia de fuerzas

de seguridad: la policía metropolitana de la capital, elementos del Ejército y la Guardia Nacional, y una fuerza especial de respuesta rápida creada en 2023 para confrontar a los grupos delictivos. Los números parecen respaldar la narrativa oficial: cientos de detenidos y neutralizados entre 2023 y 2024. Además, un sistema de justicia más eficaz y robusto con respecto a las vinculaciones a proceso y con el número de sentenciados en 2024.

A pesar de estas mejoras en las cifras de homicidios, Zacatecas sigue siendo un estado donde el miedo es una epidemia silenciosa. Zacatecas ha logrado, sin duda, un respiro en su incesante batalla contra la violencia. Los datos de 2024, especialmente la reducción de homicidios, ofrecen una anhelada rendija de esperanza. Pero es una esperanza frágil, construida sobre cimientos aún tambaleantes. Las causas estructurales de la violencia, la intrincada y mutante lógica del crimen organizado, y el enraizado miedo que carcome el alma de sus ciudadanos, siguen siendo desafíos colosales.

“

La verdadera paz, esa que se siente en las calles, en la cotidianidad; exige una transformación profunda de las instituciones, un combate implacable a la impunidad y una reconstrucción del tejido social que devuelva la confianza y la tranquilidad a una población hastiada de vivir bajo la sombra del miedo. El camino de Zacatecas hacia una paz duradera es largo y pedregoso, y esta mejora es apenas el primer paso.

Resulta imperativo trascender la mera lectura de las estadísticas y profundizar en las causas estructurales. La construcción de una paz duradera requiere una inversión sostenida en justicia, educación, oportunidades laborales, salud y por supuesto en seguridad. En este contexto, la transición de una esperanza coyuntural a una acción colectiva y sostenida es fundamental para edificar un Zacatecas donde la tranquilidad no se limite a una estadística, sino que se convierta en una realidad palpable para cada ciudadano.

El patrimonio no se protege con bronce

MARIANO CASAS

El enfoque Historic Urban Landscape (HUL), propuesto por la UNESCO, es hoy la referencia más avanzada para la gestión integral de ciudades patrimoniales. A diferencia de los modelos tradicionales —centrados únicamente en conservar inmuebles o regular usos de suelo— el HUL concibe el espacio urbano como un sistema complejo y vivo: considera el entorno natural, la infraestructura, la movilidad, el uso del espacio público, la memoria social, la actividad económica y, sobre todo, la participación ciudadana. En ciudades como Edimburgo, su aplicación ha logrado armonizar la conservación del patrimonio con el bienestar de quienes habitan y visitan esos espacios.

En Zacatecas, sin embargo, seguimos rezagados. Nuestro actual Plan de Manejo del Centro Histórico, establecido en la Ley de Protección y Conservación del Patrimonio Cultural del Estado de Zacatecas, aunque normativamente correcto, no

incorpora herramientas modernas: no cuenta con un atlas de riesgo pluvial, ni con esquemas de mantenimiento predictivo, ni con indicadores públicos para evaluar resultados, y mucho menos con infraestructura verde que ayude a mitigar riesgos y adaptarse al entorno urbano y climático.

Una muestra clara de esta falta de actualización fue lo ocurrido la madrugada del 21 de junio: el Centro Histórico volvió a inundarse sin que el Ayuntamiento, encabezado por Miguel Varela Pinedo, hubiera tomado medidas efectivas. En lugar de una estrategia preventiva, lo que presenciamos fueron acciones reactivas y desorganizadas: limpiezas improvisadas y operativos de último minuto. Mientras tanto, el gobierno municipal canaliza —y justifica— 2.3 millones de pesos para la escultura "Marcha Zacatecas", una obra polémica que ha generado más dudas que orgullo. Se presenta como un proyecto cultural, pero no responde a las prioridades urgentes de la ciudad ni cuenta con mecanismos transparentes de evaluación o consulta ciudadana.

Lo que Zacatecas necesita no es más simbolismo institucional, sino un proyecto ciudadano integral y funcional. Desde la sociedad civil, y tomando como base el enfoque HUL que ya ha transformado ciudades en diversas partes del mundo, recomendamos emprender las siguientes acciones urgentes:

Un diagnóstico técnico actualizado del drenaje del Centro Histórico y la definición de una hoja de ruta.

Un programa permanente de mantenimiento urbano, con brigadas especializadas.

Instalación de infraestructura de captación pluvial y sistemas de monitoreo meteorológico en tiempo real.

Campañas de educación ciudadana e inclusión social, que promuevan la corresponsabilidad vecinal en el cuidado de nuestras calles, drenajes y espacios públicos.

Estas propuestas forman parte de la iniciativa "Entorno Seguro, Patrimonio Vivo", integrada en el PLAN ZACATECAS: un esfuerzo ciudadano que estamos desarrollando junto a expertos, especialistas

y actores sociales comprometidos, con el único objetivo de generar mayor bienestar y resiliencia para la capital del estado.

Estas propuestas forman parte de la iniciativa "Entorno Seguro, Patrimonio Vivo", integrada en el PLAN ZACATECAS: un esfuerzo ciudadano que estamos desarrollando junto a expertos, especialistas y actores sociales comprometidos, con el único objetivo de construir una ciudad más funcional, más segura y verdaderamente orgullosa de su historia y de su gente.

La ciudadanía exige claridad sobre cómo se ejerce el presupuesto público. Invertir millones en esculturas mientras el Centro Histórico se inunda no es solo una mala decisión: es evidencia de prioridades equivocadas.

Zacatecas no necesita más discursos vacíos ni proyectos estéticos sin impacto. Necesita visión técnica, gestión responsable, participación social y rendición de cuentas.

El patrimonio no se protege con bronce: se protege con planeación, con ciencia y con ciudadanía activa.

Esa es la propuesta. Esa es la ruta.

Historia y Poder

Alejandro Zapata Perogordo, lo terrenal, el orden, la estructura

MIGUEL ÁNGEL AGUILAR

Es uno de los personajes ideales del panismo del siglo XX, dinámico, mente brillante, acertado en distinguir las estructuras democráticas del rumbo mexicano, lo que fue la pura lucha cívica desde la calle a lo fraudulento, la concesión hacendosa para salir todos adelante: discurso tronante que quiso dar cuenta de lo que pugnaba el calderonismo en el que se situó como adalid de los inconvenientes legales con solución a la deriva, darle vuelta al conflicto, ser testigo de mil batallas, una fundamental: el supuesto alcoholismo exacerbado —muy bien documentado— del entonces presidente espurio Felipe Calderón.

Así lo retrata el hecho irrefutable de que el Senador Alejandro tuvo que proveerle de botellas del whisky más caro en la convención panista de Querétaro de 2009, en donde el presidente narciso desahogaba las trifulcas en las que andaba metido: la presión de poderosos grupos estadounidenses por involucrar al policía pandillero Genaro García Luna al frente del negocio de las drogas y del tráfico de armas y el secuestro, el apoyo irrestricto al cartel de Sinaloa que permitía el lavado de cientos de miles de millones de dólares en el sistema bancario estadounidense, turnar los avatares, dejar la ignominia de ser juguetes del destino, ser muy panistas, es decir, traicioner las páginas de la gloria popular por los renglones ultra retorcidos de grandes cantidades de dinero mal habidos entre sus familias y sin dejar de aparentar ser institucionales y guerreros.

Así lo documentan libros y artículos de

gran calado y en donde el ex presidente chaparro Calderón, de mal humor y ansioso y en el pleno ejercicio de sus facultades presidenciales, ansiaba seguir bebiendo y le exigía al senador potosino le llevara las botellas para seguir la juega insensata y el, muy diestro y cumplidor, así se lo facilitó.

Alejandro Zapata Perogordo fue —es?— siempre un panista descolante, de consulta, confiable, amable, de mucha inteligencia, escalando paso a paso lo que tenía por hacerlo candidato dos veces a gobernador o ser senador que decía lo indispensable: el festejo de una ambición partidista partiendo madre y media para tener lo tangible, la fuerte personalidad, el advertir que el panismo descubierto fue —es— o un enemigo destructivo, o un reducto de luchadores sociales o un gran tajo de malvivientes del hampa de la politiquería en pos de enriquecerse en el servicio público.

Al paso de los años el gran Alejandro Zapata Perogordo se refugió en su ciudad natal en un deslumbrante despacho de abogados y escribiendo artículos para revistas y periódicos del país.

Pero esa experiencia del calderonismo cimbró a todo el país y dejó desnudo el paisaje de ese partido ante la nación y ante ellos mismos: la nobleza nunca existió en las cúpulas, por el contrario, fue la pugnacidad, la alianza del terror, la tapadera, el insulto de la corrupción, la debacle moral en la que muchos creían. Zapata Perogordo no fue arrastrado en esas lides, aunque sí sigue orgulloso en la militancia y sus alianzas permisivas.

A mí en lo personal Alejandro siempre fue una propuesta de frescura y con los pies en la tierra, esencial en mi primer viaje a la Argentina de 2008 y en donde sus

cartas desde el senado ante la embajadora mexicana en Buenos Aires y las misiones profesionales diplomáticas del estado mexicano, le permitieran a un mexicano y su hijo entrar al paraíso bonaerense con su guitarra y sus propuestas educativas, las cartas gitanas, la educación básica de un enclave gitano en Buenos Aires y grandes extensiones territoriales que funcionaron a la medida, —aunque sea solo de palabra— de mucho valor porque impulsó lo nunca descartado, nuestras ansias periodísticas, nuestro afán de ser poetas bajo otra perspectiva y el mucho empeño y la solidaridad continua.

Fui recibido y apoyado por la misión diplomática en los momentos más turbios donde fui encarcelado —detenido pues— dos veces y denunciado por autoridades argentinas por involucrarme abiertamente en asuntos internos y en contra de estafadores colombianos y ecuatorianos en amplias villas de la provincia de bonaerense, ciudades como Pilar, José c Paz, Derqui, San Miguel Hurlingham y en donde grupos engañosos de manera descarada y abiertamente, engañaban a peronistas que anhelaban un cambio en sus vidas y caían sin remedio en la estafa directa. El indio Ticuna y sus hechicerías ramplonas, el mago colombiano tafer, exigiendo grandes cantidades monetarias por aparecer a familiares alejados o amores imposibles, los brasileños humbandas y los pays y mays bañándonos con sangre de gallina negra en supuestas limpias y desmanes emocionales de alta hechicería y mucho bandoleaje.

Ahí Alejandro, —sin querer queriendo— coadyuvó a que la embajadora mexicana, a mi hijo de 8 años y a mí, nos dieran permisos, perdones, exenciones de impuestos

y multas en migraciones, prebendas que nos permitieran el regreso triunfante y la salutación de miles de argentinos que siempre fieles a nuestra línea mexicana, de que siguiéramos jocosos y versátiles, a través de saludadores, veedores y cronistas insaciables de la historia argentina y sus procesos penales y universales en la literatura más increíble de todos los tiempos.

Poco tiempo después, el estado argentino nos proporcionó la radicación, atención médica y despensas, educación gratuita a mi chinicuil, todo ello en programas sociales populares a padres viudos o desencajados de la violencia feminal.

Hace unos días le hablé para saludarlo por el día del padre y que me facilitara contactar con Fuensanta Medina, diplomática de carrera y a quien deseo ver por muchos motivos, pues su señor padre don Jesús Medina Romero —quien fue mi maestro en un taller deslumbrante del español— fue nombrado en nuestras pláticas sabatinas y entonces surgió la idea y le hablé y me contestó como siempre muy a todo dar, como el gran hermano que siempre ha sido y nos escuchó desde lo más profundo del proletariado de una provincia muy gitana y llena de propuestas internacionales y mundanas.

Sigo esperando el contacto de la embajadora Fuensanta.

Pd.— varias veces la embajadora nos hizo paro, días y días merendando como reyes, Ángel jugando por toda la sede diplomática, yo leyendo cartas a cónsules y secretarías, entrando en salones y pasillos llenos de alfombras, cafés y galletitas.

Pd.— Alejandro—muchos años antes— siendo presidente Municipal de la señorial ciudad Potosina, nos dio siempre trabajo como músicos, talleristas y revisteros.

Rayuela

*Nubarrones en el oriente
medio que causarán
tormentas globales*



PURO VENENO

¡PALANCAZO CON MARIO DELGADO!

La amistad del diputado Oscar Novella con el secretario de Educación Pública, Mario Delgado, no ha servido para federalizar la nómina educativa ni ayudarle al gobernador David Monreal a gestionar más recursos para el magisterio zacatecano, pero sí sirvió para los intereses familiares del legislador. En abril, a Julio Alberto Novella, hermano del diputado, le soltaron un hueso: la subgerencia del Instituto Nacional de Infraestructura Física Educativa en Aguascalientes. Allí Julio cobra 35 mil pesos mensuales, y como trabajador del Congreso (también lo acomodó Oscar), 20 mil. Y es que todavía se le ve en el Poder Legislativo. ¿A qué hora irá o trabajará en Aguascalientes? ¿Estará hoy en su oficina hidrocláida? Dicen las lenguas bifidas que también se prepararía otro acomodo para uno más del clan: Germán Benito Novella, quien fue despedido por los varelistas de la capital.

SE EMANCIPA ARMANDO

La feminista Yndira Sandoval se lanzó con todo en contra del ex rector de la UAZ y agresor sexual confeso, Rubén Ibarra. La activista ofreció a la diputada Nani Romo y demás mujeres de MC denunciar abusos y complicidades "hasta que saquemos a ese cabrón del poder". Algunos académicos, según dicen, le siguen haciendo caso al ex rector, pero cada vez son menos. Ya el rector interino Armando Flores marcó su distancia de Rubén desde que anunció su despido. ¡Por fin se emancipó! Mientras, entre universitarios se dice que el rector electo Ángel Román no debe permitir que haya violentadores en su equipo. Debe asegurarse que todos cumplan con la 3 de 3, o sea, que no haya ni agresores sexuales, ni deudores alimentarios ni que hayan ejercido otras formas de violencia contra mujeres.

IMITACIONES

Las conferencias sobre transparencia de la ex comisionada del INAI, Norma Julieta del Río, y la presentación de su libro en cámaras y organismos empresariales inspiraron a... ¡La Malvada! Y por eso, la jefa del grupo de La Secta intentó copiarle ese estilo de agenda. Esa fue una de las razones para que se presentara en un evento de la Canacozac, pero sin un libro que presumir ni discurso ni conocimiento de temas, La Malvada permaneció sentada. El intento de imitación no resultó. Además hay molestia en La Secta porque en las mediciones, ya empiezan a incluir a la ex comisionada, sin que haya iniciado campaña todavía.

INTRIGAS EN LA SSP

Policías estatales ya preguntan en varias dependencias de la Gobernanza si está bien que Addiel Salinas, secretario técnico del Consejo de Honor y Justicia en la SSP, les pida un reintegro de lo que les entregue la secretaria, en caso de que ganen los procedimientos legales que enfrentan. Según las lenguas viperinas, se

estarían entregando detalles de los casos, porcentajes y otros datos relacionados con estas supuestas peticiones, que ya van para la cancha de la Función Pública. Entre los venenosos de Seguridad Pública circulan también relatos de que a Addiel le gusta pedir dinero prestado a sus compañeros y batallan para que les pague.

GRILLAS EN CONCEPCIÓN DEL ORO

Culebras de la presidencia municipal sostienen que detrás del alcalde de Concha del Oro, José Luis Martínez, quien tiene mucho poder de decisión es la tesorera Ana Karen Sigala. Sus opositores envidiosos recuerdan que en la pasada administración se denunció un supuesto nepotismo de Ana Karen, entonces regidora, para acomodar a su suegra Verónica Pinales, como directora del Instituto de la Mujer. Pero el nepotismo no se acredita. Ahora, dicen que Ana Karen está más empoderada que nunca y con la aprobación del presidente municipal.

AUDIENCIA VIRTUAL

Este fin de semana, el gobernador David Monreal no viajó a San José California, como tenía previsto. Ofreció, en cambio, una audiencia virtual con representantes migrantes. La cancelación del viaje generó especulaciones respecto a la visa del mandatario, como con otros de sus compañeros de Morena, pero David ya aseguró que el gobierno estadounidense no se la ha suspendido.



ASUNTOS PÚBLICOS
ALFONSO CARLOS DEL REAL LÓPEZ*
 alfonsodelrealzac@outlook.com

El factor tiempo en la administración pública

El factor tiempo en la administración pública es un elemento finito, escaso y bajo presión constante. De ahí que es imperativo que los gobiernos trabajen a marchas forzadas para cambiar o transformar la función pública, pero comprendiendo y considerando que cada día que pasa es un día menos para modificar cosas. Y que un gobierno no sea dinámico puede tener consecuencias como el agua estancada: genera problemas

Se dice normalmente que uno de los recursos finitos que se tienen es el tiempo. De hecho, al momento de leer estas líneas el propio título de la colaboración ya quedó atrás, es decir, ya es pasado, así que el tiempo es tan efímero como queremos que sea; sin embargo, hay una cosa ineludible: no se recupera.

Con eso en consideración, le pongo sobre la mesa una pregunta que puede ser compleja: ¿Qué tanto tiempo necesitan los cambios? Usted, cuando ha tomado una decisión respecto de modificar algún aspecto de su vida ordinaria, ¿cuánto tiempo le merece tomar la decisión, ejecutarla y eventualmente evaluarla?

Si usted ya tiene en mente el tiempo que ha necesitado, si ya tiene una referencia, ahora pregúntese: ¿Cuánto tiempo toman los cambios en los gobiernos?

La pregunta viene a cuento por una razón sencilla: en los funcionamientos gubernamentales todo requiere una amplia inversión de tiempo... y hay que luchar contra él.

Asumir una tarea en la función pública implica la posibilidad de generar

un parteaguas entre un antes y un después, este último marcado por el inicio de una determinada responsabilidad.

Lo anterior es así porque, al darse un cambio de estafeta en una tarea pública, se genera la responsabilidad de atender tareas con una perspectiva diferente a la que se había venido haciendo, pues es altamente probable que a partir de ahí se haya generado la necesidad de cambio, es decir, la forma en que antes se hacían las cosas no convence y ahora se tienen que hacer de una manera distinta.

Un periodo de responsabilidad pública trae como resultado una serie de elementos respecto de cómo, quién y por qué se hicieron determinadas cosas, que

a la postre deberían ser evaluadas para conocer su incidencia positiva -o negativa- y con ello, se deberían tener elementos para discernir entre una serie de opciones para atender la gestión pública. Es el deber ser de las cosas.

El paso del tiempo deja hechos gubernamentales concretos y a partir de estos, experiencia. El registro histórico ayuda a entender el contexto y la realidad particular en la cual se tomó y ejecutó una decisión de gobierno. Todo eso es tiempo.

Esos hechos son ineludibles, inevitables y hasta imborrables. Pero en estricto sentido, cuando se genera un cambio se puede tener en consideración lo hecho anteriormente como referente (también,

positivo o negativo), pero referente, al fin y al cabo, saber lo que antes pasó para tener una referencia.

Y todo eso también es tiempo, porque hay que invertir en ese aprendizaje, acelerarlo lo más posible y dimensionarlo para construir la mejor toma de decisiones.

Sin embargo, es notorio que en algunos puntos se dificulta el entender la función pública desde un punto A pasado hasta un punto B reciente o actual y visualizar un punto C prospectivo. E invariablemente solemos recurrir a lo anterior para justificar una serie de medidas, a veces con razón, otras veces no tanto. Pero el pasado siempre servirá para explicar o ejemplificar una determinada decisión.

No obstante, pasado no es necesariamente presente en el ejercicio de gobierno; en la instrumentación del funcionamiento de procesos en la administración pública existen muchos espacios que ameritan un cambio radical.

Esto puede tomarse como una transformación absoluta del cómo llevar a cabo tal o cuál tarea de gobierno; lo que antes podía llevar semanas ahora puede hacerse en un día. Y sobre esa base, se administra el tiempo: vamos rebasados en la necesidad de resolver rápido muchos problemas públicos.

Con eso en consideración, cierro: el factor tiempo en la administración pública es un elemento finito, escaso y bajo presión constante. De ahí que es imperativo que los gobiernos trabajen a marchas forzadas para cambiar o transformar la función pública, pero comprendiendo y considerando que cada día que pasa es un día menos para modificar cosas. Y que un gobierno no sea dinámico puede tener consecuencias como el agua estancada: genera problemas.

* Doctor en Ciencias Políticas y Sociales con orientación en Administración Pública, UNAM
 Facebook: PonchoDel-RealLópez



JUSTICIA ABIERTA*

DEYSI JANETT MONTES MÁRQUEZ**

La transformación constante de la Atención para la No localización, Desaparición Forzada de personas y Desaparición Cometida por Particulares en Zacatecas (2)

Este artículo detalla la evolución de la Fiscalía Especializada en la lucha contra la no localización y desaparición de personas. Se exploran los avances en el fortalecimiento operativo, la capacitación constante del personal, la reciente renovación de la gestión y la expansión regional.

Además, se destaca la creciente colaboración interinstitucional y la participación ciudadana, pilares fundamentales que han permitido una mayor judicialización y un firme compromiso con la localización de personas y la garantía de los derechos de las víctimas indirectas.

La Fiscalía Especializada ha iniciado una profunda y constante transformación en su estrategia para abordar la no localización, la desaparición forzada y la

desaparición cometida por particulares. Esta evolución representa más que un simple ajuste; es una respuesta proactiva y esencial ante las crecientes demandas sociales y la compleja problemática de las desapariciones en la región. Reafirmamos nuestro compromiso de garantizar una atención cada vez más efectiva, integral y humana.

En 2021, la Fiscalía implementó un plan de fortalecimiento que incrementó su plantilla a 32 servidores públicos e inauguró nuevas instalaciones, consolidando su capacidad operativa para una respuesta más robusta y eficaz.

Este esfuerzo se complementa con la profesionalización, capacitación y certificación continua del personal, un pilar irrenunciable para la mejora. En septiembre de 2022, 20 servidores obtuvieron

la Certificación EC1235 del INACIPE, validando sus habilidades en el primer acercamiento con víctimas.

Asimismo, desde 2018, la Fiscalía General de la República ha certificado personal en Aplicación y Digitación de Cuestionario Ante Mortem y Análisis de Contexto, herramientas informáticas cruciales para la gestión de datos sobre personas desaparecidas; inicialmente, 7 servidores públicos fueron certificados, digitalizando 67 cuestionarios.

Hasta junio de 2025, la Fiscalía ha capacitado a 45 servidores públicos en diversas áreas cruciales para la búsqueda. Este esfuerzo constante se ha materializado en la digitalización de 579 cuestionarios ante mortem en la plataforma Ante Mortem / Post Mortem. Es especialmente relevante destacar que, solo de mayo de 2024 a la fecha actual,

se han registrado 272 cuestionarios ante mortem, lo que representa más de la mitad del total acumulado en los siete años anteriores, evidenciando una aceleración y un compromiso renovado.

Un cambio de gestión en mayo de 2024 impulsó mejoras estratégicas en la fiscalía, llevando a 22 servidores públicos a obtener la Certificación COMS-054.01, consolidando sus competencias. Además, se amplió la plantilla en Fresnillo, Zacatecas, con seis personas (fiscales, auxiliares, psicólogos) para el seguimiento de casos de desaparición, acercando la atención a las comunidades.

Hemos fortalecido significativamente la colaboración con diversas instituciones y hemos incrementado la participación de colectivos de familiares y la sociedad. La Fiscalía

El camino de la justicia en Zacatecas ha sido desafiante, pero la incansable labor de las madres buscadoras y víctimas indirectas ha iluminado la ruta, impulsando legislaciones especiales y un significativo aumento en las búsquedas en vida. Este logro, lleno de esperanza, se sustenta en el apoyo crucial de la sociedad civil organizada, diversos colectivos y el trabajo interinstitucional. La Fiscalía Especializada reafirma su compromiso inquebrantable para que todas las personas regresen a casa, demostrando que la unión y la determinación construirán un futuro donde la verdad, la justicia y la esperanza prevalezcan en Zacatecas

involucra diariamente a las autoridades en investigación y búsqueda, mejorando la obtención de información; solo este año, movilizamos a 4 mil 662 autoridades, lo que se refleja en una disminución de no localizaciones y desapariciones. La participación activa de las víctimas indirectas es un derecho fundamental que garantiza el acceso a la justicia y la verdad; por ello, nos hemos enfocado en un aumento notable en la judicialización de carpetas para sancionar a quienes transgreden bienes jurídicos como la libertad y la vida.

El camino recorrido en Zacatecas ha sido, sin duda, desafiante, pero la incansable labor de las madres buscadoras y víctimas indirectas ha iluminado la ruta hacia la justicia. Su persistencia no solo ha sido fundamental para la implementación de legislaciones especiales, sino que también ha impulsado un aumento significativo en las búsquedas en vida,

un logro que nos llena de esperanza.

Reconocemos que el apoyo de la sociedad civil organizada, los diversos colectivos y el indispensable trabajo interinstitucional son y seguirán siendo los pilares para la localización exitosa de más personas con vida. La Fiscalía Especializada refrenda su compromiso inquebrantable con todos los afectados, asegurando que se realizarán todas las acciones necesarias para que, finalmente, TODOS REGRESEN A CASA.

Este esfuerzo conjunto es un testimonio de que, a pesar de los desafíos, la unión y la determinación nos permitirán construir un futuro donde la verdad, la justicia y la esperanza prevalezcan en Zacatecas.

**Columna colectiva de la Fiscalía General de Justicia del Estado (FGJE)*

***Fiscal Especializada para la Atención de Desaparición Forzada de Personas y Desaparición Cometida por Particulares*



CRISOL POLÍTICO

MANUEL IBARRA SANTOS

El pleito entre David Monreal Ávila y Miguel Alonso Reyes igual puede servir para lanzar el mensaje a la presidenta Claudia Sheinbaum, de que las únicas fuerzas que pueden disputar el control del poder público en Zacatecas, de cara a la sucesión 2027, son las que ellos representan. Y eso es falso, porque existen muchas otras expresiones. Por lo demás, el uso del escándalo político no será jamás el camino para fortalecer ética y moralmente el desarrollo del estado

La sucesión 2027, los gobernadores y el escándalo como arma política

La sucesión gubernamental del 2027 entró, la semana pasada, en una lucha estridente y ruidosa, teniendo como telón de fondo el uso del escándalo como instrumento de control político de escenarios futuros, promovido básicamente por los titulares de las élites gobernantes en Zacatecas.

Las escaramuzas y acusaciones de ineficiencia, deshonestidad y corrupción sobre sus respectivos gobiernos las encabezaron, en una pugna sin precedentes, David Monreal y Miguel Alonso, los que dieron forma a un espectáculo histriónico, que hace historia en Zacatecas. Y eso: ¿será bueno para la democracia y el desarrollo?

Y es que las graves acusaciones recíprocas, lanzadas entre ambos perso-

najes sobre sus respectivos gobiernos, no han tenido consecuencias jurídicas vinculantes, para sancionar los actos públicos que han generado profundos daños al desarrollo del Estado y al bienestar de los zacatecanos, según lo argumentado por ellos mismos.

De no trascender dichas denuncias hacia el plano de lo legal, entonces todo quedará en una orgía de cinismo puro, como le llamaría el filósofo griego Antístenes, el padre de “los cínicos”.

Hay que considerar, por otra parte, que David Monreal, gobernador actual de Zacatecas y el ex mandatario Miguel Alonso han estado formados en un mismo liderazgo y matriz política. De hecho, como vástagos proceden de una común placenta que les alimentó y dio origen.

La pregunta es por qué se determinó (en esta época) llevar al extremo del escándalo, dicha confrontación, sin que a la fecha haya habido repercusiones vinculatorias.

Esperemos que ese pleito no quede en mero escándalo distractor, como parte de un entramado con fines de control político de los escenarios rumbo a la sucesión del 2027.

El sociólogo norteamericano Thomas B. Thompson, profesor de la Universidad de Cambridge, en su libro “El Escándalo Político” (año 2000), explica que el escándalo propiciado intencionalmente en la vida pública, cumple dos funciones: (1) distraer a una sociedad de los asuntos fundamentales; y (2) construir mecanismos de control de escenarios.

Los escándalos (afirma Thompson) contribuyen “a explotar la indignación colectiva causada por acciones inmorales y/o ilegales de los gobernantes y eso ayuda a desviar la atención de los asuntos esenciales de un pueblo”.

Pero junto a la fabricación de los escándalos públicos, argumenta el mencionado sociólogo, aparece simultáneamente siempre, el comportamiento cínic e inmoral de los políticos, para ocultar la ineficiencia y deshonestidad en los actos de gobierno.

John B. Thompson define al escándalo político “como el acontecimiento mediático que expone públicamente acciones que trasgreden normas sociales y legales, generando una lucha por el poder simbólico, afectando la confianza y reputación de las figuras públicas”.

El estudio sobre la teoría de los escándalos políticos explica que estos pueden, igualmente, ser expresión de la decadencia de una sociedad y de los males

que padece una auténtica democracia moderna.

Y en Zacatecas, la práctica de la política está impregnada de la patología del patrimonialismo exacerbado, así como del caudillismo, que afecta a todos los segmentos de la sociedad, para beneficiar a unos cuantos.

Según los estudios de John B. Thompson, los escándalos políticos, pueden ser básicamente de tres tipos: I). Sexuales; II). Financieros; y III). Los de abuso desmedido del poder.

Y la utilización del escándalo puede contar con la fuerza suficiente para desacreditar a un político, pero en muchos de los casos no sirve para abrir procesos vinculantes que ayuden a su enjuiciamiento.

El pleito entre estos dos representantes de las élites políticas zacatecanas, igual puede servir para lanzar el mensaje a la presidenta Sheinbaum, de que las únicas fuerzas que pueden disputar el control del poder público en Zacatecas, de cara a la sucesión 2027, son las que ellos representan. Y eso es falso, porque existen muchas otras expresiones.

Por lo demás, el uso del escándalo político no será jamás el camino para fortalecer ética y moralmente el desarrollo de Zacatecas.

LA INGENUIDAD Y LOS CÍNICOS

A este litigio de acusaciones mutuas entre representantes de las élites gobernantes, no faltó quien se subiera ingenuamente sin tener vela en el entierro, agrandando el escándalo. Y es que hay que recordar: “calladitos se ven más bonitos”.

Hoy se requiere, más que nunca, de prudencia, inteligencia, sensibilidad y eficiencia de los gobernantes.

LA ENREDADERA



JOSÉ NARRO SE QUIERE LAVAR LAS MANOS.

Un domingo más y con éste, otra conferencia de prensa del Frente Popular de Lucha de Zacatecas encabezada por el diputado federal **JOSÉ NARRO CÉSPEDES** en la que, sin perder la tradición, soltó nuevamente sendas críticas a la actual administración del gobernador **DAVID MONREAL**. Sin embargo, en esta ocasión soltó también fuertes acusaciones que podrían considerarse serias sobre presuntos actos de corrupción en torno al proyecto del fallido viaducto elevado, de las que aseguró no hablar "al tanteo". Tiro por viaje, el legislador no ha tenido empacho en hacer sus señalamientos: que si la falta de transparencia en el proyecto, que si sus cuates habían calculado un proyecto mucho más barato, y que si hasta la compra de maquinaria con recursos del gobierno estatal, para la empresa encargada de su construcción, entre otras monerías más.

Aunque lo que más llamó la atención fue cuando se le preguntó si como diputado federal él o el FPLZ harían alguna denuncia formal ante los organismos encargados de investigar este tipo de anomalías, como la Auditoría Superior de la Federación, a lo que **NARRO** contestó que "NO", ya que el los señalamientos ante la prensa, que ayer solo eran dos reporteros, bastaba para que dichos organismos se encargaran de iniciar la investigación, así nomás, casi mágicamente.

A **NARRO** se le olvida que como diputado federal, a sus representados les gustaría ver que haga su trabajo y sea él, que asegura no hablar "al tanteo", quien se encargue de llevar lo que dice saber, a las instancias correspondientes y ver que se haga justicia, en lugar de esperar a que éstas se lo adivinen.

EXITOSA CABALGATA DEL BIENESTAR.

Para aprovechar que se celebraba un aniversario más de la Toma de Zacatecas, el Gobierno del Estado reforzó la convocatoria a distintas organizaciones para que se sumaran a la tradicional cabalgata revolucionaria y, de una vez, la del Bienestar. Fueron como 2 mil jinetes de distintos municipios de Zacatecas y, como invitados especiales, también llegaron de varios estados, como Durango, Nuevo León, Veracruz, Aguascalientes y Puebla. Especial mención hay que hacer de los migrantes, que vinieron de diferentes clubes, con todo y las broncas que están enfrentando en Estados Unidos con las políticas migratorias, acosadoras y hostigadoras, del presidente **DONALD TRUMP**. Se notó la buena organización en este evento, que no es el único conmemorativo al aniversario de la Toma. Hoy, acuda usted y disfrute de las conferencias que ofrecerán historiadores en el Palacio de Gobierno, a partir de la 1 de la tarde.

PEPE SALDÍVAR, BIEN PARADO ANTE EL GOBIERNO FEDERAL.

Muy contento está el alcalde de Guadalupe, **PEPE SALDÍVAR**, porque lo han felicitado desde el Gobierno Federal. El alcalde de la 4T ha tenido acertadas decisiones en materia de salud y vivienda, que lo han colocado como un presidente visionario que sabe explotar sus oportunidades políticas y sociales para los guadalupenses e incluso la región. El hecho de que sea en su municipio donde se construirá un nuevo hospital de especialidades, ya haya una nueva clínica del IMSS, aquí arrancará el programa de vivienda y comenzó la edificación de la nueva Casa Cuna del SMDIF, es muestra de su voluntad política y la proyección que busca... y que así como va, algo bueno conseguirá.



AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



MARÍA DEL CARMEN SALINAS

Secretaria de Administración del Gobierno del Estado de Zacatecas.

El gasto público también es poder: que lo tengan las mujeres

“No hay transformación real si las mujeres siguen estando fuera del centro de las decisiones económicas”

En Zacatecas, como en todo México, las mujeres han sostenido históricamente la economía: en la casa, en el campo, en los mercados, en los cuidados. Sin embargo, cuando se trata de acceder al poder económico real—al crédito, a los contratos públicos, a las grandes decisiones—seguimos estando al margen. Eso tiene que cambiar. Y desde el Gobierno de Zacatecas, con la visión del gobernador David Monreal Ávila, estamos abriendo paso a una nueva forma de administrar lo público: con justicia, con transparencia y con perspectiva de género.

Porque el presupuesto público es poder. Y si queremos una sociedad más igualitaria, ese poder debe compartirse con las mujeres. Desde la Secretaría de Administración, estamos construyendo mecanismos para que más zacatecas sean proveedoras del Estado, participen en licitaciones, impulsen sus negocios y se fortalezcan como actoras económicas.

Pero no basta con “invitar”, hay que quitar barreras. Por eso revisamos reglas, simplificamos procesos y abrimos información. Queremos que el dinero público circule en la economía local, sí, pero también que tenga un impacto directo

en la vida de las mujeres que históricamente han sido ignoradas por el sistema. Redistribuir el poder económico desde el Estado es una forma concreta de hacer justicia. Significa reconocer que las mujeres tienen derecho no solo a participar, sino a decidir, a competir y a beneficiarse en igualdad de condiciones.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

AQUELARRE



TANYA ORTIZ

Politóloga, periodista y abogada. Amante de la lluvia, la Luna y el petricor

Obra pública: necesaria, por capricho y de relumbrón

Los gobernantes han de buscar, a como dé lugar, dejar huella de su paso por la política

Durante las administraciones municipales y estatales, cada gobernante busca, en lo idílico, beneficiar a la población con infraestructura social que mejore las condiciones de vida, sobre todo a los más vulnerables. Sin embargo, pareciera que más que beneficiar a la población, buscan dejar su huella personal, que la gente los recuerde por el inmueble construido, las fachadas rehabilitadas o los monumentos erigidos en memoria de, pero la mayoría de las veces, por tratar de opacar al gobierno anterior.

Si bien es cierto, mucha de la infraestructura social está enfocada al sector educativo y la movilidad con la habilitación de caminos y rehabilitación de carreteras, también hay otras que, aunque de inicio se antojan de proyecto ambicioso y productivo, en ocasiones no se piensa a futuro y si lo hacen, los gobernantes no luchan con uñas y dientes para asegurar presupuesto los siguientes años, ni siquiera para el mantenimiento. Así podemos recordar puentes peatonales poco o nada usados, como el de la glorieta del Cerro de las Bolsas o, si

hablamos de glorietas, las llamadas de “la muerte”, construidas en el sexenio de Miguel Alonso a la entrada de cada municipio y que, aunque se supone que fueron para darle identidad a cada demarcación, muchas fueron mal construidas, en lugares poco accesibles y ni qué decir de los costos.

CONTINÚA LEYENDO
DA CLICK AQUÍ

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.